
精彩言论

最需要解放思想的主要是领导干部
省委常委、市委书记王文超：最需要解放思想的主要是领导干部，如果领导干部这也

不敢搞、那也不敢动，那么这个地方、这个单位就无法真正解放思想。

敢于放下架子，撕下面子
省委常委、市委书记王文超：主要领导干部要带头更新观念，带头查摆问题，带头整

改提高，敢于放下架子，撕下面子，这样才能实现郑州的加快发展、科学发展、跨越发展。

名词解释

解放思想大讨论第二阶段的“九个一”
组织召开一次动员会，发放一批征求意见表，设立一批意见箱，公布一部征求意见专

线电话，召开一次座谈会，开展一次与群众对话交流活动，召开一次专题组织生活会和民
主生活会，开设一个征求意见专题网页，向社会公布一次征求意见结果。
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其实，早在今年7月初，一场推动郑州发展
的思想碰撞，已在市党政班子领导及各有关
部门主要负责人之间激情上演。市委、市政
府组织一个规模较大的党政代表团赴杭州、
苏州、上海、天津等地，全面学习这些先进城
市思想解放、改革开放、科学发展的经验做
法，回来后连续召开座谈会，就继续解放思
想统一认识进行谋划，并成立了由省委常
委、市委书记王文超任组长的大讨论活动领导
小组。

市各级领导对基本市情有了更清晰的认
识，即郑州处于前有“标兵”、后有“追兵”，在慢
进中遭受挑战的严峻境地。在这种情况下，
面对加快发展的迫切需要，市委以深入贯彻
落实科学发展观为主线，决定开展一场以“继
续解放思想，推进跨越式发展”为主题的大讨
论活动。

之后，全市干部大会、中心组学习会、交流
会，各种各样的座谈会、专题辅导课，一场场、
一次次，开启心智，碰撞思维，成效显著。

“继续解放思想、加快推进跨越式发展”——2008年7月24日召开的市委九届九次全会提出明确要求，领导带头学习，扎实调
研；全市各级党政部门层层动员，深入推进；专家学者建言献策，理论前引；舆论宣传营造氛围；社会各界积极响应，广泛参与。不为
落后自卑，不为难题困惑，不为成绩自满，不为经验束缚。经过第一阶段的学习动员，本市干部群众取得了统一思想、提高认识、转
变观念、振奋精神的初步成效，新一轮思想解放热潮正在迅速掀起。

郑州人，通过解放思想，把思想和力量凝聚到一个共同的目标：把郑州建设成为现代化、国际化、信息化和生态型、创新型的国
家区域性中心城市。 晚报记者 孙娟

大讨论开始之初，省委常委、市委书记王
文超一再告诫全市各级领导干部：最需要解放
思想的主要是领导干部，如果领导干部这也不
敢搞、那也不敢动，那么这个地方、这个单位就
无法真正解放思想。

他要求，主要领导干部要带头更新观念，
带头查摆问题，带头整改提高，敢于放下架子，
撕下面子，这样才能实现郑州的加快发展、科

学发展、跨越发展。
解放思想大讨论开始后，市委常委会先

后召开了三次专题学习讨论会。之后，本市
专门对领导机关、领导干部、主要领导“三个
带头”作用进行了量化，明确要求各级中心
组举办专题学习讨论会不得少于 3 次，市级
领导干部要带头到所分包的县（市）区做辅
导报告等。

过去的学习常是抄笔记、谈感受等形式，
这一次大讨论，网络发挥了很大作用。

从网络论坛到网民发帖提建议，从局
长博客到网络培训等，创新的学习模式无
处不见。

由于许多干部群众属于不固定状态，比如
驻村干部、到四川地震灾区挂职的干部和无固
定工作的人群，为了让这部分人群也参与到活
动中，一些单位定期开展网络培训、开设网上
论坛，借助网站、远程教育网络等手段，为业务
工作繁忙的同志灵活安排学习时间，实现学习
工作两不误。市物价局通过郑州市价格信息

网和局长博客，开辟征求意见建议专栏，深化
大讨论活动效果。

中原网开设专题网页，市民可以发帖展开
网上讨论。一位网友在中原网上留言：要发展
就要开阔视野，开拓思路，不能因循守旧，要敢
于大胆尝试，有魄力才能做成事儿。

为督导活动扎实开展，市委抽调 42 名干
部，组成了 14 个巡回督导组，通过实地走访
等形式开展动态督查指导。同时，我市还组
织协调人大代表、政协委员、公务员代表等组
成明察暗访组，深入各部门和行业发现存在
的问题。

按照省委的统一部署,这次大讨论活动分
四个阶段进行，7月29日至8月13日是学习动
员阶段；8 月 14 日至 9 月 14 日是查摆问题阶
段；9 月 15 日至 9 月 30 日是整改提高阶段；10
月份是巩固成果阶段。

截至目前，大讨论活动第一阶段已结束，
但还存在一些不足和薄弱环节，如个别单位对
大讨论活动重视程度不够，少数党员干部对有
些重大理论问题理解不全面等。

对第二阶段的工作重点，市委要求，通过

“九个一”（即组织召开一次动员会，发放一
批征求意见表，设立一批意见箱，公布一部
征求意见专线电话，召开一次座谈会，开展
一次与群众对话交流活动，召开一次专题
组织生活会和民主生活会，开设一个征求
意见专题网页，向社会公布一次征求意见
结果），重点抓好征求意见、自查自纠、深入
调研、梳理存在问题、开好民主生活会、提
出整改意见六个关键环节，确保活动取得
扎实成效。

这次大讨论是否能破解一些群众关心的
热点难点问题，给群众带来实实在在的实惠？

其实，大讨论要解决的一个主要问题就是
改善民生，市委九届九次全会也提出了明确目
标。本市制定了《郑州市民生福利评价监测指
标体系》，继深圳之后全国第二个推出这个指
标体系，将郑州市民的福利水平放在世界范围
内进行比较，通过这个指标体系，准确把握市
民的福利水平。

其次，实现城乡居民收入倍增计划，用五

年时间，争取把城乡居民收入在2006年的基础
上翻一番；加快教育均衡发展，把公共教育资
源向农村、贫困地区、薄弱学校倾斜，解决进城
务工人员子女就学问题，每年在城区规划建设
十几所学校。

与此同时，完善覆盖城乡社会保障体系，
建立健全城乡居民养老保险制度；提供均衡
的公共医疗卫生服务。加快保障性住房建
设。计划用 3~5年时间，实现经济适用房的按
需建设。

前有标兵、后有追兵，不发展不行

领导干部要敢于放下架子，撕下面子

创新学习方式，网站、博客等都用上了

进入查摆问题阶段，市委要求做到“九个一”

大讨论要解决的一个主要问题就是改善民生


